



OPINIÓN



POR ONEL ORTÍZ
FRAGOSO
@ONELORTIZ
AUDIO: [HTTPS://
YOUTU.BE/
CQALGTORNE](https://youtu.be/CQALGTORNE)

PUEBLA, MORENA Y SU COORDINADOR ESTATAL

Tal pareciera que la gubernatura de Puebla está maldita. En 12 años ha tenido seis mandatarios estatales: Rafael Moreno Valle, José Antonio Gali Fayad, Martha Erika Alonso Hidalgo, Guillermo Pacheco Pulido, Miguel Barbosa Huerta y Sergio Salomón Céspedes Peregrina. Esta falta de continuidad en las administraciones, particularmente por la muerte de Martha Erika Alonso y Miguel Barbosa, provocaron que Puebla carezca de un proyecto de crecimiento y menos, de un plan de desarrollo.

Puebla es una de las nueve entidades que renovarán sus gubernaturas el próximo año. Hablamos de una de las plazas electorales más importantes del país por el número de electores, su potencial económico, su cercanía a la CDMX y sus colindancias con el Estado de México, Veracruz, Oaxaca, Morelos y Tlaxcala.

En Puebla, AMI O tiene cerca del 70% de opiniones favorables. Las encuestas dan a Morena y a sus aliados una ventaja considerable respecto al bloque del PAN-PRI-PRD. Esto implica que prácticamente cualquiera de los aspirantes a coordinar la defensa de la Cuarta Transformación ganaría la gubernatura. Sin embargo, los datos cuentan otra historia. Los resultados electorales de 2018, la elección extraordinaria para gobernador de 2019 y las federales de 2021, expresan que en Puebla hay una competencia real, particularmente en la zona metropolitana.

Después de las elecciones federales de 2021, López Obrador decidió adelantar su sucesión. Miguel Barbosa siempre tuvo buen olfato político y sentido de la oportunidad. Estableció una alianza temprana con Claudia Sheinbaum y ante el despliegue de Alejandro Armenta e Ignacio Mier, decidió poner en juego a sus propias corcholatas. Sin decir agua va, destapó a Sergio Salomón Céspedes, Melitón Lozano, José Antonio Martínez y Olivia Salo-

món; Gabriel Biestro se apuntó por cuenta propia. A Julio Huerta le instruyó organizar las reuniones para sus corcholatas. En ningún momento, consideró a su primo para un puesto de elección popular y menos para su sucesor, por la simple razón de que Barbosa nunca fue partidario del nepotismo.

Miguel Barbosa tenía claro que los candidatos a gobernadores de Morena se definirían en el ámbito nacional; así lo expresó en por lo menos dos conferencias de prensa, pero quería incidir y de ser posible, ejercer un veto en su sucesión. Su muerte cambió el tablero político en Puebla.

Sergio Salomón Céspedes se vio hábil para hacerse de la gubernatura, pero después de casi un año de gobierno se percibe, y está, muy distante de la visión y capacidad de operación política de Miguel Barbosa. Un ejemplo, Barbosa tenía un control absoluto (122 de 151 integrantes) del Consejo Político estatal de Morena; en la elección de los aspirantes Sergio Salomón reunió apenas 64 votos a favor de Julio Huerta.

GUERRA DE ENCUESTAS

En Puebla, las encuestas dejaron de ser instrumentos de análisis para los cuartos de guerra de los partidos y candidatos, para convertirse en propaganda electoral. Hay de encuestas a encuestas. En primer lugar, sólo pueden considerarse como encuestas aquellas que se realizan en casa habitación y algunas telefónicas. Los estudios por medio de redes sociales, WP o robots carecen de rigor metodológico o como dicen, son de gabinete.

Un rápido análisis de las encuestas casa habitación, particularmente aquellas que uti-

lizan cuestionarios similares a los aplicados por Morena, se percibe una competencia entre dos: Alejandro Armenta e Ignacio Mier. El primero, integrante prominente del equipo de Ricardo Monreal y el segundo, fundador del Movimiento de Regeneración Nacional y cercano al presidente de la República.

Distantes de los dos primeros está el bloque de aspirantes del gobernador Céspedes Peregrina. Julio Huerta y Olivia Salomón. El resto de la lista lo integran Claudia Rivera, ex presidenta municipal de Puebla, Liz Sánchez, ex secretaria de Desarrollo Social y la propuesta del PT y Rodrigo Abdala, fundador de Morena y ex coordinador de los programas federales.

Los resultados electorales de 2018, la elección extraordinaria para gobernador de 2019 y las federales de 2021, expresan que en Puebla hay una competencia real, particularmente en la zona metropolitana.

CRITERIO DE GÉNERO EN MORENA

De acuerdo al resolutive del INE, y a lo expresado por Mario Delgado, presidente nacional de Morena, el criterio de igualdad sustantiva para Morena funciona de la siguiente manera: las mujeres que ganen las encuestas en sus respectivas entidades serán coordinadoras. Las entida-

des en donde las mujeres serán coordinadoras a pesar de no haber ganado la encuesta, será en aquellas donde sean competitivas; es decir, que estén en segundo lugar, lo cual puede ocurrir en la CDMX, Morelos, Yucatán, Chiapas, Jalisco. En Puebla, de acuerdo con todas las encuestas, la mujer mejor posicionada quedará en tercero o cuarto lugar. Sólo podría aplicar en el caso de qué una mujer quedará en segundo lugar. Ya veremos qué ocurre.

EL SENADORY EL DIPUTADO

Alejandro Armenta inició su campaña por la gubernatura de Puebla desde el primer día como senador. Esa meta ha guiado sus acciones durante cinco años. Cuando AMLO adelantó los tiempos, Alejandro Armenta también aceleró el paso. Sentía que iba en caballo de hacienda. Tuvo el apoyo político y financiero

de Ricardo Monreal, construyó un pacto de civilidad con Miguel Barbosa, aceitó su relación con los medios de información y fortaleció su estructura territorial.

Por poco más de un año, Armenta encabezó las tendencias electorales. Paradójicamente la forma y el fondo que lo llevaron a la presidencia de la Mesa Directiva del Senado, su cercanía con Ricardo Monreal y las ansias de novillero de figurar, lejos de proyectarlo como una figura nacional de Morena lo debilitaron. Por medio año se estancó en las intenciones de votos y su referente nacional, Ricardo Monreal quedó en quinto lugar en la encuesta de coordinador nacional de Morena, lo cual lo afectó colateralmente.

En dos años, Ignacio Mier desplegó una estrategia que en el mes de octubre lo llevo a rebasar a Armenta en las tendencias electorales.

El propio Nacho Mier cuenta que en 2018 tuvo oportunidad de ser abanderado de Morena al gobierno de Puebla, pero prefirió cumplir los encargos de AMLO en Sinaloa y Durango. En la elección extraordinaria de 2019, se sumó al equipo de Miguel Barbosa, con el cual después rompió.

En enero de 2022, Nacho Mier se desplegó en Puebla. En las encuestas de esos momentos Nacho Mier no llegaba a los dos dígitos de intenciones de voto. En los primeros meses de recorridos y actividades su principal detractor y de manera involuntaria, su principal promotor fue Miguel Barbosa.

Nacho Mier se desplegó en varias líneas de acción: articuló un movimiento territorial propio; integró una plataforma para continuar y profundizar la 4T en Puebla; puso en práctica una intensa campaña de promoción de su nombre e imagen. Desde la coordinación del grupo parlamentario de Morena atendió las prioridades legislativas de AMLO, y muy importante, tuvo mano izquierda para sumar grupos y personas de todo el espectro político poblano.

En política del plato a la boca se cae la sopa y no hay nada cierto hasta que ocurre, pero si las cosas se mantienen como hasta ahora, Nacho Mier será el coordinador defensa de la 4T en Puebla, no sólo por haber ganado la encuesta, sino como una pieza estratégica para el triunfo de Claudia Sheinbaum. Eso pienso yo, ¿usted qué opina? La política es de bronce.



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

INDEPENDIENTE

10

26/10/2023

OPINIÓN

